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    原本我在聽到員工協助方案時，沒有什麼興趣，又想到說這門課是學分學

程，配之後會修不完，所以沒有打算修，但是那時聽到其他朋友說，去接觸多一

點的課程可以增長許多的知識，而且從企業的角度來看心理諮商也是一種全新的

角度，所以那時基於這兩個誘因，我就決定要來修這一門 EAP。 

 

    在 EAP 這門課當中，有許多老師輪流來上課，每個老師都各有自己的特色，

透由老師不同角度的引導，我覺得從原本不了解 EAP 到底在做什麼到現在懂了

EAP 在幹什麼，除了學校內的老師來上課，這門課還有許多不同機構的講師來幫

我們上課，其中任我很有印象的是生命線協會的黃智儀老師。 

 

    其實在我的印象中，從事專業諮商輔導的人員，我都一直有種它們的外表談

吐會偏向溫和與緩慢節奏的認知，可是當我一見到黃智儀老師時，她的俏麗短髮

和精幹的外表若沒有特別講說她是在生命線從事 EAP 的主任，我一定會覺得她

是大企業的高階主管，一聽到老師開口講話時，我心中不禁有:這老師也太酷了

吧，好犀利又麻辣的言詞喔，老師說到:只有熱情幫助別人是不夠的，還要長腦

袋和長眼睛，智儀老師認為我們諮商和社工員有的共同通病就是做事情不夠果

決、講話繞來繞去不夠結構，至於腦袋和眼睛則是我們要會寫企劃書和會觀察，

而且部是一個人很厲害，而是一個人很厲害的運用資源，因為我們在企業的 EAP

當中，團隊中成員的性質不是只有我們諮商人員，而是有其它各式各樣的人員，

像是會人力資源、會計……等等的夥伴。 

 

    我覺得在這堂講座中最特別的就是老師講的許多道理都讓我受益良多，而且

不只是可以運用在 EAP 上，對我們現在大學生而言，也是很有幫助的，像是老

師針對我們年輕一代對工作環境不斷抱怨和怪東怪西的現象提出:如果無法改變

你的舞台，就決不要抱怨，因為你沒有努力過，所以沒有資格，我聽到這些話時

其實很震驚，因為我聽到身邊一些比我年紀大的朋或看到電視新聞上真的很多我

們這個時代的年輕朋友會對自己的工作有許多的抱怨，而且我有常常聽到她們說

的一句話就是:我在待 X 個月我就要辭職了，我不想再待這個地方了，長久下來，

我也對未來工作感到一片淒慘和憂慮的感覺，但是老師的話提醒了我們，栽培自

己才是最重要的是，不僅是我們的反應和進退應對，更要栽培我們的態度，老師

最後更以:求學時期，三心二意，可以知道自己要的，就算最後還是茫茫然，但

是最起碼知道那些是自己不要的，真的很感謝黃智儀老師的這堂課，我覺得在這

堂可我真的學到了很多，這也算次我這學期聽了那麼多堂外面講師上課，覺得收

穫滿滿的一堂課吧! 

 



    除了黃智儀老師的講課，我也對我們去中興大學聽的年會印象很深刻，我原

本以為我大一下已經聽過了年會，今年內容應該差不多吧(天呀，我發現我一直

會有先入為主的壞習慣，導致我常常錯事了許多好東西或者事後想起來心有餘

悸!)這次的年會我聽到了許多很重要的東西，年會最讓我印象深刻的部分是馬來

西亞的李志祥講師用「從不穿鞋到穿鞋到穿好鞋」為引子引出了在馬來西亞做

EAP 的情形。因為馬來西亞的多元人口，擔任 EAP 的人員對多元文化的敏銳覺

察更是ㄧ項不可或缺的能力，而且對本土文化也要有一定的認識，這跟台灣的情

形其實很像，因為台灣也是ㄧ個多元文化的社會，所以我們也可以透由馬來西亞

的經驗來預測我們在台灣將會碰到的情形，李志祥講師也同時提到 EAP 不能只

靠心理諮商師，要靠多元能力和各式行業的人，像是營養師、律師….等等。這

跟我認知中的 EAP 差意滿大的，原來在一個企業中，不能只靠心理諮商師撐起

EAP，要有許多不同能力的人才能組成一個完整的團隊，除了李志祥講師，我對

接下來張西超講師也很有印象，西超講師用特快車形容中國 EAP 的發展，雖然

因為中央政府的關係 EAP 如雨後春筍般冒出，可是也很容易因為過快而摔出，

他還特別提出，如果心理諮商師如果不專精，就像開刀但為學過醫學，從這兩段

的演講都讓我體認到我們學 EAP 不只是要對心理諮商很精熟，對多元文化的包

容力也要很強，而且跟不同職業的團隊夥伴也要有很好的契合。 

 

    年會之外，我對去漢翔參觀也很有印象，當我們坐在會議室裡看著平幕上撥

放漢祥做飛機的流程和公司的介紹時，我心底其實有很大的震撼，小時候愛看飛

機從天上劃過，現在真的看到飛機製作的公司心裡真的是高興不已，在看影片的

過程當中，看到了漢翔跟許多國外公司一起研發生產，在現在競爭這麼激烈和多

元合作的時代，跟其他國家合作是遲早的事，可是語言不同，文化不同，那麼多

因素的不同，漢翔是怎麼從中取得平衡呢?那 EAP 是不是在這一塊也有一些涉足

呢?當我心中充滿這些疑惑時，有一位同學問出了跟我心中一樣的疑惑(哇喔，感

謝他!)當時主任回答說，跟其他國外廠商在合作時，摩擦是一定會有，可是還不

到尋求 EAP 的程度，透過包容和彈性的思維其實就可以把摩擦減到最低，雖然

在這個問題時沒有多琢磨，但是我卻對未來 EAP 可能碰到的問題做了一番思考。 

 

    在聽完簡報後，我們分成兩批去參觀漢翔的展覽室，我才知道原來飛機坐公

這麼精細，光漢翔裡面主任講解中的專有名詞和一些物理的概念就完全搞得我們

雲頭轉向，可是真的很過癮，小時候都裡很遙遠的飛機，現在竟然就展開在我面

前，之後我們又去參觀了漢翔的 EAP 辦公室，辦公室裡的會談室很溫馨，整個

讓人很放鬆的氛圍，我想若我來尋求諮商，一定也會很放心，走出辦公室時，老

師跟我們說為了不讓人有不自在的感覺，辦公室還設在郵局和餐廳附近，若真的

想要去諮商，因為這附近走動的人很多，大家可能也會覺得你是去吃飯或者辦銀

行手續，不用擔心異樣眼光，所以可以很放心的去，我真佩服這個巧思! 

 



    今年修的 EAP 這堂課真的是很不錯的一堂課，我學到了從不同角度去

看待輔到諮商也學會了從企業生產這種較現實的角度來談論我們所學的東

西，所以真的很謝謝所有認真上課的老師們和外面為我們講課的講師們，因

為您們，我才可以學到很多東西! 


